

in einer trüben, stillen Stunde. Da handten die Sellen höher mir, da leerte die Natur die Ruhe der Gebenigten, und ich hörte deutlicher das liebe Maulischen des Kusses, und das kleine Klappern einer noch gebenden Mutter brach sich durch in den Sellen am Wege. Die übrigen kleinen Thäler in der Nähe von Tresen sind, wenn ich so laufen darf, meistens im Eile des *Schoenergusses*. Ein rieselnder Bach zwölften bußigen Flügeln, ein nodter Feis, der mit dem Füße insgett des Zofes tritt, bisweilen eine kleine Blieke, eine lächliche Blütte, dies sind gewöhnlich die sanften Züge, welche die Natur in jede Grünthe legte.

Um zur Seele könnte ein Werken gestellt werden: *Relegarten*, Meine Freude in Saden (Leipzg. Friedr. Giech Gübler 1801). Hören wir ihn selbst:

Der Edoburggrund gedenkt noch anderer zu einem ungewöhnlichen
Zaletenthalte. Er liegt tief und sicher vor unzähligen Eichen
goldenen sowie von Gold bestreuten Bergketten. Jetzt ruhete
tiefer Schlaf auf ihm. Seines Haar bedeckte Busch und
Büsche. Nur ein kleiner Bach rauschte geschwängig hindurch. Das
Feld ist Dichtern und Lebendigen gleich willkommen. Nur töne-
nige Blumen erheben den melancholischen Einfall der Gräben.
Eine moegere Kurje postoris, wie mein Freund sie nannte,
folgte zwischen dem blühenden Große bereut. Wir gingen
lehr' wollen Geträns zur Mühle, die in sicherer Sturze lieat.
Man wieß uns ein Stückchen unten im Tache an. Wir farben
die Thier der Giebe verloßten, hatt' bellen aber leßte ein

Seelachs mit Paprika.

Reportage über einen mobilen Autobau
Von Hermann Reinecke.

Vett in der kleinen Stadt, so daß mein Rappo lebendige Kindheit wohlt und mir von ihnen öffnete. Ein fröhliches Quartiermädchen brachte uns den Wolfsee. Der burhige Freund schärfte mit diesem Räbel und tövete ein Männchen. Das gab mich zum Kampf und die schöner Grade zog sich mehr und mehr zurück, bis sie die Banköffnung erreichte und nun durchdrücken wollte. Ihr Sington erlaubte das indes kaum, und mein Brumb gewann Zeit genug, ihr das Vermeidete in bieker gereckten Estellung zu rauschen. Wie die Natur sich zu helfen versteht, und wie gut Ueffnungen sind, hielt der Baumeister nicht im Grunde an! —

Hofgarten zeigt uns hier im zweiten Teile seiner Ausführungen einen weiterverfeinerten Fehler der damaligen Schriftsteller, sie bringen Unetholen und Misere.

Heberbliden wir das gesamte Gebiet der Reitelschilberungen des 18. Jahrhunderts, so ist der Fortschritt gegenüber den vorhergehenden zwar unverkennbar, aber bis zur Landwirtschaftserziehung, b. i. der burgherigsten Zufassung einer Landwirtschaft erhebt sich feiner. Die geographischen Beobachtungen können kaum bürstiger sein. Nicht bei Landwirtschaft, sondern die Orte und die Tätigkeiten ihrer Bewohner, die Besitztheit ihrer Siege, Felber und Wiesen interessierten. Variäten finden die meiste Beachtung. Wenn wird ein Anelboden oder Wirtschaften bezeichnet. Das ber vorhankenen Menge hebt sich nur vorteilhaft Chr. Weiß hervor.

Corrigendum folgt)

Seelachs mit Papri

panier, entzündet und in modellengroße Stücke geschnitten haben, in die Bratpfanne, nehnthen ein Butterklopfen Butter, eine Prise Salz und vier Zwiebeln daran und seien etwas Kapriße. „Bei Jüngster Flonne lassen habt den Fisch auf kleinen Flonnen gar schmoren und röhren werden. Wenn einen Löffel voll Mehl, der mit einem Gießelöffler sonder Sahne verquirlt wird, doron. Dann ist die Weckheit fertig.“ „Welches Rezept war das?“ hörte ich eine andere Stimme. „Das war Rezept Nr. 14: Popplatsch. Wie kommt nun in dem Rezept...“ Ich trete vor der Türe hinaus und gehe einmal um den

tolosföhlen Metzhaus betrun. Fööcht merhvorliche Sadel. Ich habe schon Kutschobusse gefehlt, die junge Chanspieler-Männer trupps beförberten, aber einen bereiteten Regen, in dem soprifölich gebronten hieb, konnte ich bisher nicht. Doch über beim Rübler hantnet ein Geschäftsbild die Wohnung ins Weblen: „Echt Frisch!“, und an der Seite des Wagens prangen die etzgerneiten Aborte: „Geefölich-Schöcklebrüche“. Alja. Jetzt verfolgt mon auch, weshalb auf dem Dach des Fahrzeugs zwei nett ausgeführt große Schäfe „Schöninnen“.
Die Schräfstunde ift „u Ende. Ein halbes Dutzend Frauen in hochem Ritteln verlässt den Autobus.
„Dorf ich einmal einen Bild in das Sunete werfen?“
„Sage ich die Poststecherin, die in der Tür steht. „Sch bin vor der Pfeife.“
„Bitte schön!“ sagt sie mit eindender Handbewegung.
Das Wogenmire verbüßt. Es tritt geradezu riesig, prob. mon stellt es sich von draußen gar nicht so vor. Rüdtichheit ill es eingerichtet.
„Befiecht keine Feuergeföhr beim Kochen oder Braten?“
„Nein!“ ift die Antwort, „holt moden alles elektřisch.
Die Rück, die Sie hier im hinteren Teil des Wagens sejen, hot auch Anschluss von je 1200 Watt und vier Buntrohren.“
„Ich lasse mir einen Seifel. Wie ich seje, haben Sie auf Wominoiser.“
„No, die Wominoiserberforgung ift ebenfalls elektřisch“, lautet die Antwort, „und dann besitzen wir auch noch einen elektrischen Rübschrank.“
„Richtig, den müssen Sie haben“, sage ich, „Schäfe halten ich so lieber schwer frisch.“
„D jo, es geht ganz gut“, beweift die Poststecherin,
„Jäger Rübschrank fährt rund hundert tolle Schafe Chanspieler.“

„Aun muß ich leider aus dem Autobus steigen, denn der nächste Kurfus soll anfangen. Edou strecken die Gummifäden herbei und lassen sich Schürzen und Fächer geben. Die Gouvernante bereitet die Reisebücher, und dann kann es losgehen. Noch von der Treppe des Golshausen höre ich sie rufen: „Nur jetzt kommen wir zu Reicht! Nr. 16: Ekellos mit Erfüllung...“

Quelle: Reichsgerichtsblätter Nr. 27 und 38, Köln 1820/21. Die Aufzeichnung der seitdem von den Ehrenbürgern von Ehrenberg und Wissel bei anno 1822